

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

22 DE OCTUBRE DE 2018



DÓLAR
19.21



EURO
22.02



LIBRA
25.04

Fuente: Banco de México

DONALD TRUMP ANUNCIA QUE ESTADOS UNIDOS SE RETIRARÁ DE ACUERDO HISTÓRICO CON RUSIA



Fuente: BBC

El Presidente Donald Trump anunció este sábado que Estados Unidos se retirará del tratado de las Fuerzas Nucleares de Rango Intermedio (INF, por sus siglas en inglés) que mantiene con Rusia desde 1987. El mandatario estadounidense afirmó que Rusia ha "violado" el tratado, mismo que prohíbe los misiles de mediano alcance lanzados desde tierra. "Estados Unidos no dejará que Rusia genere armas mientras que a nosotros no se nos permite", aseveró Trump. Estados Unidos ha señalado que los rusos incumplieron el acuerdo al desarrollar un nuevo misil de mediano alcance llamado el *Novator 9M729*, conocido por la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) como el SSC-8. Por su parte, Rusia ha negado estar incumpliendo con el acuerdo. El diario *The New York Times* informó el viernes que Estados Unidos estaba considerando retirarse del tratado en un intento por contrarrestar la expansión de la presencia militar de China en el Pacífico occidental. A fin de examinar el estado de la relación bilateral, el Consejero de Seguridad Nacional estadounidense, John Bolton, inició hoy en Moscú conversaciones con el Secretario del Consejo de Seguridad de Rusia, Nikolái Patrushev, en la primera reunión de una ronda de consultas. Se espera que Bolton se reúna el martes con el Presidente ruso Vladimir Putin, además de que tiene previsto reunirse con Yuri Ushakov, asesor de Putin, y con el Ministro de Asuntos Exteriores, Serguéi Lavrov.

The Guardian: <http://bit.ly/2JciN7w>

POLÍTICA EXTERIOR

ACCIONES DEL GOBIERNO MEXICANO SOBRE CIUDADANOS EXTRANJEROS EN TRÁNSITO HACIA TERRITORIO NACIONAL

El Gobierno de México, a través de un comunicado conjunto de la Secretaría de Gobernación y de la Secretaría de Relaciones Exteriores, informó que el Instituto Nacional de Migración (INM), la Policía Federal y Consulados mexicanos atienden a todos los extranjeros que buscan, de manera ordenada y segura, ingresar a territorio mexicano. Asimismo, en este mismo texto se reiteró el compromiso de recibir las solicitudes de los migrantes provenientes de Honduras y darles trámite conforme a las leyes mexicanas. Asimismo, se destacó que los Agentes Federales de Migración no han dejado de informar a dichos extranjeros los procedimientos que se deben llevar a cabo para tramitar su ingreso legal a México, contando en este proceso con el acompañamiento de la Quinta Visitaduría de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Además, de acuerdo con el Municipio de Ciudad Hidalgo, Chiapas, personal del INM atiende a los migrantes y procesa sus solicitudes de ingreso; asimismo, auxilia a la población vulnerable que lo requiera. En este sentido, se informó que hasta el momento se canalizaron de manera ordenada y segura a 640 personas a las instalaciones del INM, migrantes que expresaron su interés de solicitar refugio en México. Por otro lado, aproximadamente 500 personas provenientes de Honduras y Guatemala manifestaron voluntariamente su interés por regresar a sus países de origen y fueron apoyados; mientras que cerca de 1,000 personas se encuentran realizando en territorio guatemalteco trámites para su repatriación. Aunado a esto, 900 migrantes que intentaron ingresar a territorio mexicano a través de cruces informales serán sujetos a procedimientos administrativos en México. Finalmente, los 2,200 migrantes que se estima permanecen en la frontera entre México y Guatemala han recibido atención médica, entre otros servicios básicos.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <http://bit.ly/2D1pwkg>

AMÉRICA DEL NORTE

DONALD TRUMP: LA CARAVANA DE MIGRANTES ES UNA EMERGENCIA NACIONAL

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo por medio de su cuenta de *Twitter* que ha alertado a las autoridades militares y federales de la frontera sur del país acerca de que la caravana de migrantes provenientes de Honduras con destino a Estados Unidos constituye una “emergencia nacional”. “Lamentablemente, parece que la policía y los militares de México no pueden detener a la Caravana que se dirige a la frontera sur de los Estados Unidos”, escribió Trump. Asimismo, culpó al Partido Demócrata de la llegada de inmigrantes de cara a las elecciones intermedias de noviembre. “¡Cada vez que una Caravana o personas vienen ilegalmente, o intentan ingresar ilegalmente a nuestro país, pensemos y culpemos a los demócratas por no darnos los votos para cambiar nuestras patéticas leyes de inmigración!”, expresó el Presidente en *Twitter*.

Reuters: <http://bit.ly/2NWKUbn>

ESTADOS UNIDOS ACUSA UN NUEVO INTENTO DE INJERENCIA ELECTORAL RUSA

A menos de tres semanas de las elecciones legislativas en Estados Unidos, el Departamento de Justicia acusó a una mujer rusa, Elena Khusaynova, de intentar interferir en las elecciones de noviembre. El cargo contra Khusaynova es por un delito de conspiración contra Estados Unidos. Según las autoridades estadounidenses, Rusia busca “sembrar la discordia en el sistema político estadounidense” a través de

publicidad y promoción de cuentas falsas en redes sociales, entre otras. De acuerdo con Estados Unidos, la denominada “guerra de información” contribuye a difundir información sesgada sobre temas como la inmigración y el control de armas, lo que genera división entre la población. Las fuerzas de inteligencia de Estados Unidos advirtieron de su preocupación por las "campañas en curso" de Rusia, China e Irán para interferir en las elecciones de noviembre e incluso en las presidenciales de 2020. El Buró Federal de Investigación (FBI, por sus siglas en inglés) y el Departamento de Seguridad Nacional han establecido grupos de trabajo exclusivos para detectar operaciones de influencia extranjera y compartir información sobre amenazas dentro del Gobierno, en colaboración con empresas tecnológicas así como funcionarios electorales estatales y locales.

The Washington Post: <https://wapo.st/2PObiWW>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

TRIBUNAL DE BRASIL ABRE INVESTIGACIÓN CONTRA LA CAMPAÑA DE BOLSONARO

El Tribunal Superior Electoral (TSE) de Brasil aceptó la petición del Partido de los Trabajadores (PT) y abrió una investigación contra la campaña del candidato presidencial, Jair Bolsonaro, por supuesto abuso de poder económico y uso indebido de los medios de comunicación. El PT pidió una investigación en la Corte Electoral, después de que el diario *Folha* de Sao Paulo publicara que un grupo de empresarios financia de manera ilícita una red criminal que envía millones de mensajes falsos por *WhatsApp* con ataques al PT y su abanderado, el progresista Fernando Haddad. El Juez del TSE, Jorge Mussi, aceptó la petición del PT y por eso, a partir de ahora, la Policía Federal (PF) investigará si Bolsonaro estaba enterado de esas presuntas donaciones irregulares y, en caso afirmativo, si eso constituye un delito electoral. De certificar que se violó la ley, su candidatura podría ser incluso impugnada, aunque se estima que la posibilidad de que esto suceda es remota. Por otro lado, durante el fin de semana, miles de brasileños protestaron contra la candidatura presidencial de Bolsonaro. Estas marchas han estado lideradas por colectivos feministas, aglutinados en torno al movimiento “*Ele Não*” (Él no, en portugués).

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2yshJs4>, **Notimérica:** <http://bit.ly/2R5oM0q>

ASSANGE PRESENTA ACCIÓN DE PROTECCIÓN ANTE ECUADOR POR “VULNERAR SUS DERECHOS”

El ex juez español Baltasar Garzón y Carlos Poveda, que forman parte de la defensa del fundador de *WikiLeaks*, Julian Assange, presentaron en Quito una acción legal de protección a favor de Assange, ante la demanda de Ecuador para que se someta a un nuevo régimen de condiciones de asilo. Así lo confirmaron ambos en una rueda de prensa en la que anunciaron que la acción está "basada en la vulneración de sus derechos con respecto a la restricción de telecomunicaciones e implementación unilateral del denominado 'Protocolo especial de visitas, comunicaciones y atención médica'". Se trata del documento que Ecuador le ha presentado al asilado para definir sus nuevas condiciones de vida dentro de la Embajada ecuatoriana en Londres, donde se encuentra bajo protección desde 2012. Los dos miembros del equipo internacional de defensa de Assange, mostraron su esperanza de que los jueces/as “de la República del Ecuador actúen en virtud de la Constitución, los instrumentos de Derechos Humanos y precedentes jurisprudenciales de la Corte Interamericana de Derechos Humanos”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2Am9teu>

EUROPA

EL PARTIDO GOBERNANTE EN POLONIA GANA LAS ELECCIONES LOCALES Y REGIONALES

El partido gobernante en Polonia, el nacionalista-conservador Ley y Justicia (PiS por sus siglas en polaco) ganó las elecciones locales y regionales celebradas este domingo, aunque no logró imponerse en la mayoría de las grandes ciudades, incluida Varsovia. La participación fue del 51.3%, superior a la registrada en los pasados comicios locales (46.4%). De acuerdo con sondeos, el partido obtuvo el 32.3% de los votos, frente al 24.7% que consiguieron los partidos liberales Plataforma Ciudadana y Moderna, unidos en la mayoría de ciudades en un frente común para estos comicios. Por su parte, el Partido Campesino alcanzó un 16.6% de los sufragios, mientras que los considerados populistas de Kukiz'15 obtuvieron un 6.3%. El líder de Ley y Justicia, Jaroslaw Kaczynski, valoró positivamente los resultados de su partido y afirmó que la victoria confirma el buen trabajo del Gobierno del Primer Ministro Mateusz Morawiecki. "Hemos ganado con unos resultados que, si se confirman, suponen un buen auguro para futuras elecciones", declaró.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2CXGErc>

ALEMANIA ANUNCIA SUSPENSIÓN DE VENTA DE ARMAS A ARABIA SAUDITA

La Canciller alemana, Angela Merkel, anunció este domingo la suspensión de la venta de armas a Arabia Saudita en respuesta a la muerte del periodista saudí Jamal Khashoggi. "En lo que respecta a las exportaciones de armas, estas no pueden tener lugar en el momento en que estamos", dijo Merkel en Berlín tras una reunión con responsables de su partido, la Unión Demócrata Cristiana (CDU). Riad admitió el sábado que el periodista murió luego de una pelea con agentes del Gobierno; sin embargo, muchos observadores dicen que hay razones para creer que la muerte fue premeditada y "aprobada por las esferas más altas del poder", con el fin de "deshacerse" del periodista crítico con el régimen de Riad. Merkel, cuyo Gobierno emitió una declaración conjunta con el Reino Unido y Francia el domingo 14 de octubre denunciando el incidente, dijo que se necesitaba más información y que los responsables de la muerte no habían comparecido ante la Justicia. Por su parte, el Ministro de Asuntos Exteriores, Heiko Maas, canceló su participación en un congreso económico en Riad y expresó su "gran comprensión" hacia todos aquellos que se niegan a viajar actualmente a Arabia Saudita. Asimismo, varios empresarios alemanes han cancelado su participación en ese congreso. La cuestión de las exportaciones de armas alemanas a Arabia Saudita ha sido problemática durante mucho tiempo, especialmente desde que la campaña liderada por Riad para expulsar a las fuerzas rebeldes en Yemen ha incluido como constante la muerte de civiles.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2EC78A5>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SE LLEVAN A CABO ELECCIONES PARLAMENTARIAS EN AFGANISTÁN

Durante este fin de semana Afganistán celebró elecciones parlamentarias con más de tres años de retraso a causa de reformas en la ley electoral y precarias condiciones de seguridad. Al menos 27 civiles y 9 miembros de las fuerzas de seguridad fallecieron y otras 126 personas resultaron heridas por ataques perpetrados por talibanes, los cuales también tuvieron 31 bajas humanas, según el Ministerio de Interior de ese país. Un portavoz del Ministerio de Interior, Najib Danish, aseguró durante una rueda de prensa en Kabul que la situación de seguridad en todo el país "está bajo control" y expresó que el Gobierno no permitirá "que el enemigo lleve a cabo ninguna actividad dañina". Sin embargo, el Gobierno afgano pospuso una semana los comicios en la

provincia sureña de Kandahar a causa del atentado perpetrado allí el pasado jueves. Para garantizar la seguridad en los comicios, el Gobierno afgano desplegó en todo el país 70,000 soldados y policías, lo que supuso un incremento de 16,000 efectivos respecto al anuncio hecho hace unos días. La jornada del domingo no estaba prevista, pero se decidió abrir los colegios electorales para que nadie se quedara sin votar. Los comicios instaban a las urnas a 8.8 millones de ciudadanos para elegir a 250 diputados.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2R75wjb>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ACNUR APOYA A MÉXICO PARA ATENDER A LA CARAVANA DE MIGRANTES CENTROAMERICANOS

Los organismos nacionales especializados y la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) se prepararon en conjunto para recibir a la caravana de cerca de 3,000 personas que huyen de la violencia y la pobreza, en su gran mayoría hondureños, y que llegaron a la frontera entre Guatemala y México con la intención de cruzar el país y dirigirse a Estados Unidos. Lo anterior luego de una petición formal de las autoridades mexicanas para que el personal del organismo acompañe la tarea de acoger a los migrantes, revisar las solicitudes de asilo que se pudieran presentar y otorgar ayuda de emergencia. “ACNUR está reforzando su capacidad en el sur del país para brindar asistencia humanitaria, psicosocial y asesoría legal a los solicitantes de asilo, así como para atender situaciones específicas de protección que puedan surgir, principalmente entre niñas, niños, adolescentes, mujeres y ancianos”, indicó la Agencia.

Centro de Información de las Naciones Unidas: <http://bit.ly/2Amluj5>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer
Jorge Octavio Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez

Octubre de 2018



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>